

討議をしない議会



1

気になるテーマがあったから、仕事を休んで傍聴したけれど、質疑応答が続くばかりで、いつまでたっても議論がはじまらない。見えない台本があるみたい…と思っていたら、いきなり多数決で原案可決？！

議会というより「質問」会？討議もないまま原案可決…



2

仲間と一緒に走りまわって請願署名を集めたりけれど、わたしたちの思いを直接伝えられる機会は、議会のなかにはないみたい。せめて一言、発言のチャンスをもらえたら、言いたいことはたくさんあるのに…

どうすれば私たちの声は伝わるの？みんなで請願したけれど…



3

最近、インターネットで議会の公開録画を見ています。議員一人ひとりの態度や熱意も見えるので、とても参考になります。でも、議会をネットで見られるのは、市議会ですらほんの1割。まるで古い殻に閉じこもっているみたい。

インターネット時代に立遅れ。ブラインドの中の議会…



市民社会にふさわしい、新しい議会スタイルをつくろう！

わたしたちの生活にかかわる重要な政策は、どのようにして決められているのだろう。市民が関心をもって議会をのぞくと、びっくりさせられることばかりです。「参加と討議による合意形成」は、もはや当たり前の時代。なのに議会のスタイルは、市民社会の常識とはかけ離れています。議会の変化をはばむのは、慣例？ 政党？ それとも制度でしょうか。市民も変われば、社会も変わる。一昔前のスタイルを捨てて、議会も生まれ変わりましょう。「議会はいらない」と言われてしまう前に。

春の統一自治体選挙で

わたしたちは、議会を、こう変えたい！

ちがごろ議会と言えば、定数削減に政務調査費の話題ばかり。議員特権への批判から、議会不信も上昇中。このままでは、市民は議会から遠ざかる一方です。議会に、議会本来の役割を活き活きと果たしてもらうために、わたしたちは「変えなきゃ！議会2007」キャンペーンを行います。

変えなきゃ！議会2007 私たちがめざす改革目標10の提案（案）

議会は、市民、議員、長等の自由な討論による「民主主義の広場」です。その実現のため、2007年統一自治体選挙で、まずステップ1の改革項目を実現する議員を多数選び、さらに、ステップ2、ステップ3を目標に改革に取組みます。

ステップ1 【2007年統一自治体選挙での共通改革目標】

1. 議員同士が責任を持って自由に討議する議会
市民の多様な声を代表する議員が、自ら議案を提案し、自治体運営全般について討議し、地域の意思決定を行っていく場をつくり出すこと。自由な討議形式等の導入。
2. 市民も参加できる開かれた議会
請願・陳情をした場合の説明にとどまらず、一般的な議案の審議でも、市民が直接自分の声で発言できる機会の保障。公聴会、参考人招致等の手法の積極的な活用。
3. 積極的に情報を公開し透明性のある議会
本会議だけでなく委員会も公開を原則とし、議事録、議案関連資料等の公開、インターネットによる動画記録等により、いつでも市民に説明責任が果たせる体制の整備。議会としての地域報告会等の開催。

ステップ2 【今の中の制度のもとでも実現できるはず！まだできていなかつたらすぐに着手しよう】

4. 一問一答で分かりやすい議論をする議会
一問一答による自由で緊張感ある質疑を行うこと。
5. 市民に分かりやすい議会
傍聴者にも議員と同じ議案資料を配付し、傍聴者が議事を理解しながら傍聴できる環境を整えること。
6. 行政となれ合わない議会
質問の全文事前通告をやめること。議会に議案が提出される前の段階で執行側の政策検討の場に議員が参加することを、法定のもの以外は止め、議会で実質的な政策の検討と決定を行うこと。
7. 市民と政策をつくる議会
議案の審議や自治体政策についての調査検討のために専門家の知見を積極的に活用し、議会が市民と協力して主体的に政策づくりにとりくむこと。
8. 行政から独立した事務局をもつ議会
議会の機能を支える議会事務局を、行政職員のローテーションや首長の人事権による配属ではなく、議会事務局職員として雇用し、育成していくしくみをつくること。そのため必要であれば、自治体議会の連合体としての取り組みを進めること。

ステップ3 【地方自治法を変えて改革しよう】

9. 実効性あるチェック機能をもつ議会
議会と議員のそれぞれが実効性ある行政のチェックを行えるよう、調査実行の手続等を整備し、予算、人員を確保すること。議会が市民からの苦情に応えて問題点を把握し、解決を図る体制を整えること。
10. 自ら運営できる議会
自立したひとつの代表機関として、議長による定例会、臨時会の招集権を確立し、議会予算の編成と執行を議会自らが行える制度を実現すること。

変えなきゃ！議会